

# LES PRAIRIES AU CŒUR DE LA CONSTRUCTION DE NOS PAYSAGES

Régis AMBROISE, Ingénieur agronome et urbaniste, Collectif Paysages de l'après-pétrole, F-54000 NANCY, resgisambroise@gmail.com

Jusqu'au XX° siècle, les paysages ruraux sont essentiellement façonnés par les paysans à partir des ressources naturelles trouvées sur place qu'ils organisent dans l'espace pour se protéger et produire : **les sols** pour les cultures ou les herbages, **l'eau** qu'il cherchent ou drainent, **les animaux** sélectionnés selon les conditions locales, **les arbres** partie intégrante des systèmes de production, **les pierres** pour les maisons, murs, chemins. Ils les agencent selon quelques grands principes d'aménagement de l'espace, **les structures paysagères** : bocages, terrasses, openfield, marais... développées de façon particulière en fonction des singularités locales.

Les prairies ont fait partie des paysages agricoles de France, notamment au XIX° siècle, avec l'avènement des systèmes très productifs de **polyculture-élevage** notamment dans les régions de montagne mais toujours au côté des parcelles de cultures. Les artistes ont contribué à valoriser les paysages ainsi créés qui continuent à alimenter notre **notion du beau**.

Au XX° siècle, la découverte des **matières et énergies fossiles** change profondément les manières de produire. Les sols ne sont plus que des supports sur lesquels on dépose les intrants chimiques. Les produits agricoles sont transformés dans des usines et envoyés sur les marchés mondiaux. La productivité augmente mais au prix de nombreuses **pollutions** et d'une forte contribution au **réchauffement climatique**. Les zones trop en pente ou trop humides, inaccessibles aux tracteurs, sont laissées en friche ou plantées de résineux. Les paysages nouveaux résultant de cette situation n'attirent ni ne séduisent la population.

Au XXI° siècle, il va falloir nourrir une population toujours plus nombreuse en diminuant très fortement l'appel à ces ressources fossiles. Le principe de polyculture élevage retrouve toute sa modernité dans un contexte où le nombre d'agriculteur a fortement diminué. Les **approches paysagères** qui s'ingénient à valoriser l'ensemble des ressources naturelles et humaines de chaque territoire redonnent une place aux prairies permanentes notamment dans les régions de montagne. Ces nouveaux **paysages de l'après pétrole** sont conçus de façon à offrir à la fois des produits et des espaces de qualité pour un développement des territoires plus **durable et harmonieux**.